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平成 30 年 12 月 

 

中央区自治協議会 

地域活性化部会  



【目的】 

  新潟市中央区自治協議会「地域活性化部会」では，新潟市の原点である「湊

町」の歴史と文化を後世に引き継ぎ，人口減少・少子高齢社会，公共サービ

スの維持など，様々な課題を解決するために，新潟島の再生・復活を目指し

て，賑わいの創出を図ることを目的に，昨年度に引き続き「新潟湊町物語」

を実施することとしました。 

 

【新潟湊町物語】 

  新潟は，古くから越後平野を流れる信濃川や阿賀野川の川湊として栄え，

江戸時代には北前船の寄港地として賑わい，日本海側最大の湊町として繁栄

しました。 
  そして，新潟港は，安政の五か国条約により，開港五港のひとつに指定さ

れ 1869 年 1 月 1 日に，佐渡夷港を補助港として開港し，2019 年 1 月 1 日に，

開港 150 年を迎えます。 
  このように，ここ新潟は，古くから港から川へ，川から街へと「モノ・コ

ト・歴史・情報」などが運ばれ，多様な文化を持つ新潟湊町として栄えてき

ました。 
「湊町新潟」をテーマとし，昨年度は NEXT21 アトリウムを会場として，

点でイベントを実施しました。今年度は，伝統ある文化や地域を感じることが

できる古町界隈のお店や西堀のお寺の協力を得て，点から面への回遊性を持つ

「湊町新潟」に触れる特別な 1 日が賑わいをもたらしました。 
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新潟開港 150 周年記念イベント 
「新潟湊町物語」 

 
 
 
１ 開催日時  平成 30 年 10 月 8 日（月・祝）  

         
２ 開催場所・内容 

カテゴリー 場所 内容 

伝統工芸の体験 

かき正 
はなれ 

・純金使用蒔絵スプーン（林仏壇） 
・ネイル（ラ・グラース） 
・お守りほこら組み立て（阿部仏壇製作所）

旧美や古 
・古町芸妓の舞の鑑賞 
・古町柳都カフェ 

寺院での体験・学び 

宗現寺 
・座禅体験 

大仙寺 

勝楽寺 
・雅楽体験 
・雅楽演奏 

超願寺  
・見学 

 
瑞光寺 

善導寺 

新潟を食す 

古町麹製作所 
須坂屋そば 
丼やいし井 
丸屋本店 
寿司割烹かね清（※1）
加島屋 
かき忠 
田中屋本店みなと工房 

・食の提供 
（※1）飲物のサービス提供 

新潟みやげ 

美豆伎庵金巻屋 
はり糸 
小川屋 
竹徳かまぼこ 
大阪屋 

・物販 

まちあるき 新潟シティガイドによるまちあるき 
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３ 参加者数  延べ 283 名 

場所 内容 参加者 定員 

かき正はなれ 

純金使用蒔絵スプーン 38 48

金箔ネイル体験 8 8

お守りほこらの組立て 10 10

旧美や古 芸妓の舞鑑賞① 15 20

  〃② 18 20

宗現寺 坐禅① 5 30

  坐禅② 14 30

勝楽寺 雅楽体験 12 20

  雅楽演奏 100 100

大仙寺 坐禅 6 10

超願寺 見学 11   

瑞光寺 見学 6   

善導寺 見学 16   

インフォメーション   6   

  まち歩き 18   

合 計 283 296

 
４ アンケート回答数  延べ 187 名 

 
５ イベント参加協力 

○店舗 
かき正はなれ・旧美や古・古町麹製作所・須坂屋そば・丼やいし井 
丸屋本店・寿司割烹かね清・加島屋・かき忠・田中屋本店みなと工房 
美豆伎庵金巻屋・はり糸・小川屋・竹徳かまぼこ・大阪屋 

○寺院 
宗現寺・勝楽寺・大仙寺・超願寺・瑞光寺・善導寺 

○団体 
   新潟シティガイド 
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市報・区

だより

20%

パンフ

レット

45%
新聞

4%

ＨＰ

4%

その他

26%

未記入

1%

かき正はな

れ

22%

旧美や古

18%

お寺

31%

飲食店

13%

お土産屋

3%

まち歩きス

ポット

13%

参加者からのアンケート結果 

 
質問１ 今回のイベントを何で知りましたか。 
 

市報・区だより 37 

パンフレット 85 

新聞 7 

ＨＰ 8 

その他 49 

未記入 1 

※「その他」のうち 13 名が 

「参加協力店・お寺」と回答 

 

 

 

【分 析】 
    広報の手段として，パンフレットの作成・配布に力を入れ，市民マラソンの参加者

へ送付し，広く周知を行ったほか，参加協力店・参加寺院を通じて配布したり，市内

の公共施設にも設置するなど積極的に広報活動を展開し，約半数は「パンフレットで

知った」と回答したことから，効果の高さがうかがえる。一方で，「区だより（自治協

だより）で知った」との回答も多かったことから掲載は効果があることがうかがえる。 

 

 

質問２ 今回行った（又，これから行く予定）の場所はどこですか。（複数回答あり） 

  
 

 

 

 
【分 析】 

「かき正はなれ」や「旧美や古」をメイン会場にすることにより，気軽に多くの人

が訪れ，体験の内容も好意的な意見をいただき関心の高さがうかがえた。また「お寺」

は，普段気軽に立ち入ることができず，見学や体験をするという機会も少ない場所の

ため，今回のイベントを通し，多くの方が訪れ，寺町の興味・関心の高さがうかがえ

た。 

かき正はなれ 80 

旧美や古 65 

お寺 113 

飲食店 50 

お土産屋 12 

まち歩きスポット 49 
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1か所

39%

2か所

35%

3か所

15%

4か所

7%

5か所

3%
未記入

1%

今後も継

続して実

施してほ

しい

94%

継続して

ほしいが

一部内容

を見直し

てほしい

5%

未記入

1%

 

回遊性 

 

1 か所 73 

2 か所 66 

3 か所 29 

4 か所 13 

5 か所 5 

未記入 1 

 

 

 

 

 

【分 析】 
約６割の方が，2 か所以上，訪れていることから，回遊性の高さがうかがえる。パン

フレットの地図に協力店・お寺の紹介等を入れたことにより，イベント会場だけでなく，

飲食店やまち歩きスポットなどを訪れ，古町の魅力を感じてもらえた。 

 

 

質問３ 「湊町新潟」をキーワードとし，古町界隈の活性化を 
目的としたイベント実施についてどう思いますか。 

 

 

 

 

 

 

【分 析】 
イベント実施について，「一過性のものではなく，継続性が大事」という意見もあっ

たが，イベント参加者のほぼ全員が，今後の事業実施の継続を希望し，歴史や伝統文化

を引き継ぐことの必要性が感じられた。 

 

今後も継続して実施

してほしい 
176 

継続してほしいが一

部内容を見直してほ

しい 

9 

継続実施しないほう

がよい 
0 

未記入 2 
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質問４ このイベントに関してのご意見・ご感想について 
   ご意見 

【伝統文化体験】  

・ものづくりなどの伝統芸のプチ体験をもっとしてみたい。 

・色漆でスプーン以外もやったほうが良いと思った。  

【芸妓の舞の鑑賞】  

・膝が悪いのでいすの用意があるとよかった。 

・新潟の良き情景を継続して行っていただきたい。  

【坐禅体験】  

  ・子供同伴でも可能なものだと良いと思いました。  

  ・座禅体験など貴重な体験の機会を市民にも提供してほしい。 

  ・参加寺院を増やし，寺町としてアピールしていってほしい。（2 名） 

【雅楽体験・演奏】  

  ・膝が悪いのでいすの用意があるとよかった。  

  ・めったに触れることのできない初体験。雅楽の良さ，興味深さを知り市民の

方に知ってもらいたい。 

【お寺の見学】  

  ・良い企画だと思う。 

・外国人にも周知してほしい。 

【まち歩き】  

  ・時間も 2 時間程度がちょうどよかった。  

  ・もっと遠くまで行きたかった。 

【イベント全体】  

  ・湊町新潟を知るいい機会でした。子どもが参加できるイベントも是非やって

ください。  

  ・パンフレットの地図面が分かりにくかった。 

  ・パンフレットの置場を増やしてほしい。 

  ・地図に目印となる建物・看板・標識を具体的に明記してほしい。 

  ・駐輪場の有無も一言あると良かった。 

  ・駐車場の割引があるとよかった。 

  ・周知方法を見直したほうが良い。（HP・新聞・広告・WEB の活用，区外・関

東方面に周知）（9 名） 

  ・これからも継続してほしい。（3 名） 

  ・たくさんのことにチャレンジするのはいいことだと思う。 

  ・お寺での演奏は，曲目はかまわないので複数回実施してほしい。 

  ・1 日お寺を開放し，飲食ブースを設けるイベントをしてほしい。 

  ・イベントの数を増やし，もっと告知をしたほうがよい。 

  ・湊町新潟の素晴らしさを前面に出し全国へ発信してほしい。 
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ご感想 

【伝統文化体験】  

・良い経験となりました。 

・初めてだったのでとても楽しかった。（12 名） 

・また体験してみたい。（5 名） 

・普段体験できない蒔絵なので興味深く体験できた。（4 名） 

・もう少し体験に時間をかけたかったが，楽しかった。 

・いろいろな体験ができるコーナーがあり参加しました。（2 名） 

・子供たちも体験できる内容で楽しめた。 

・普段，立ち入れないような所にお邪魔できよかった。 

・短時間でとても楽しめた。 

・普段体験できないことなので，違うものも作ってみたくなった。 

・伝統と歴史を体験できてよかった。 

・ワークショップとともに貴重なお話をたくさん聞けたので良かった。 

【芸妓の舞の鑑賞】 

・以前から興味はあったが，今回のような催しだと気軽に見れることができて 

よかった。（2 名） 

・フランス人の友人 2 名と同行しましたがとても親切に対応してくださりあり

がたかったです。 

・新潟の歴史として伝えられてきたものを知ることができました。 

・楽しかった。（2 名） 

・開港 150 周年は新潟の誇りだと感じた。 

・柳都カフェでコーヒーをいただき，踊りを鑑賞し，大変楽しい時間を過ごすこ

とができました。 

・こんな機会がないと見れません。貴重な時間をありがとうございました。 

・とてもきれいでまた見たいと思った。 

・初めて美や古に来ました。 

・県外の人にも来てもらいたいと思った。 

【坐禅体験】  

  ・とても良い経験になりました。ありがとうございました。 

  ・こういう機会でなければ経験できないことばかりでとても嬉しいです。 

  ・古町で育ってきましたが，禅の経験は初めてで面白かったです。 

  ・20 年以上前，何回か通ったので，また足を運ぶことができてよかった。 

  ・楽しかった。 

  ・マラソンのゴールを待つ時間を有意義にすごせてよかった。 

  ・良い時間を過ごすことができた。 

  ・大変良かった。 

【雅楽体験・演奏】  

  ・伝統文化に触れて説明を聞くことができてうれしかった。 

  ・日常体験できない雅楽を観賞する貴重な体験と演奏が聴けてうれしかった（4

名） 
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  ・雅な世界は一般人には縁遠いが，今回のような企画があれば参加することが

できます。 

  ・この音色に心が洗われたような気がします。 

  ・とても良かった（3 名） 

  ・初めての雅楽，荘厳で厳粛な調べに感動しました。 

  ・100 名近くの人がいてびっくりしました。 

  ・説明が分かりやすく楽しませてもらいました。 

  ・素晴らしい演奏を聞かせていただきありがとうございました。 

  ・雅楽体験が楽しかった。難しかったけど音が出せてよかった。 

【お寺の見学】  

  ・美しいお庭だった。よかった。（4 名） 

  ・普段立ち入ることや見ることができないものが見れて良かった。（6 名） 

・気軽に立ち寄れて説明もしていただき大変良かった。ありがとうございまし

た。 

・他のお寺もどうか見てみたくなった。 

【まち歩き】  

  ・天候も良くて良かった。  

  ・普段行くことがない所に行けて大変良かった。 

  ・市内に住んでいても知らないことがあり，とても参考になり良かったです。 

  ・説明が分かりやすくてガイドさんに感謝。良かった。ありがとうございまし

た。（3 名） 

  ・新潟花街を回れて良かった。 

  ・改めて新潟の良さを感じた。 

  ・歩いて回れたので新鮮だった。 

  ・素晴らしいガイドさんにお会いでき，良い時間を過ごすことができた。 

  ・楽しかった。 

  ・ガイドさんの博学も聞かせていただき，本当にうれしい街歩きでした。 

【イベント全体】  

  ・新潟の伝統を楽しめる素晴らしい企画だと思う。 

・オクトーバーフェストと同日開催なので良かった。 

  ・古町の新しい場所が発見できた。 

  ・古町を知るきっかけとなりました。 

  ・素敵なイベントで良かった。 

  ・古町が素敵だと思った。（2 名） 

  ・スタッフの対応が良かった。 

  ・初めての参加で楽しみです。（2 名） 

  ・普段行くことのできない，かき正はなれやお寺に行くことができてよかった。 

  ・努力に感謝します。 

  ・新潟市中心部の活性化に資するものであり，開催に敬意を表します。 

  ・パンフレットの内容に一部理解不十分なところがあった。 
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男性

21%

女性

71%

未記入

8%

性別
１０代

～２０

代

7%

３０代

～４０

代

31%
５０代

～６０

代

47%

７０代

以上

15%

年代

中央区

内

48%

中央区

以外の

新潟市

内

36%

新潟市

外

6%

県外

6%

国外

1%
未記入

3%

お住まい

【分 析】 
参加者の多くが，貴重な体験を通し，「湊町新潟」の文化や体験を感じる１日となっ

たようだ。柳都カフェは訪問者が多く，「美や古」の調度品や花街，芸妓について質問

があり，興味・関心の高さがうかがえた。予想以上の反響があったお寺については，

今後，活性化を考えていくうえで「寺町」としての魅力を発信することの重要性がう

かがえた。普段行くことができない場所を会場にしたこと，また，普段体験すること

ができないことを気軽に参加できるようにしたことで回遊性が高まり，好評な結果と

なった。また，シティガイドによる，まち歩きについては，ガイドに対する評価が高

く，重要性が鮮明になったことにより，一層その育成に力をいれるべきであることが

明確になった。事業全体としては，楽しんで参加されており，関心の高さがうかがえ

た。 

 

 

質問５ 来場者について 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                     

【分 析】 
参加者の 70%以上が女性，62%が 50 歳以上

の年代という非常に偏った印象をうける統

計となった。若者や男性の参加が少なかっ

たことは広報手段等に反省すべき点があっ

たのかもしれない。一方で，中央区以外に

住む方々が 50%以上という結果は参加店は

じめ関係者の努力によるものであり，ひと

つの成果と言える。 
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参加協力店舗からのアンケート結果 

 
質問１ 来店人数は普段と比較して 

増えた 3 

変わらない 5 

減った 0 

 
 
質問２ 今後このような企画があった場合，協力していただけますか。 

協力したい 7 

協力したくない 1 

 
 
質問３ 「湊町新潟」をキーワードとし，古町界隈の活性化を 

目的としたイベント実施についてどう思いますか。 

今後も継続して実施してほしい 4

継続してほしいが一部内容を見直してほしい 4

継続実施しないほうがよい 0

  
 
質問４ このイベントに関してのご意見・ご感想について 
・寺や飲食店を巻き込んだイベントは珍しくすごく良かったと思う。スタッフの対応も素

晴らしかった。 

・市で開催している他のイベントより高評で SNS などを見ると古町を回遊しているのがう

かがえる。 

・せめて２日間あったほうがインパクトがあってよかった。 

・シティマラソンとかぶり，来店者は増えたがイベントが要因かは分からなかった。 

 

 

【分 析】 
アンケートを回収できた参加協力店の約 4 割が，普段と比較した場合，イベント当日は来

店数が増加したという結果となった。一方で，イベント実施の継続性についての質問には，

50％が一部内容を見直したほうがよいと回答した。見直しの内容については，参加協力店の

来店時の特典・サービスなどがあったほうが良いというものや，ワークショップと組み合わ

せてお菓子の出前をするのはどうか，というような，協力的で建設的な意見であったことか

ら，古町界隈の多くのお店に参加していただくことで，活性化につながることが期待できる。 
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本日は、ご参加いただき誠にありがとうございました。 
今後の参考とさせて頂きたく、アンケートのご協力をお願いいたします。
 

１ 今回のイベントを何で知りましたか。 

□市報・区だより  □パンフレット  □新聞  □HP  

□その他（          ） 

２ 今回行った（又，これから行く予定の）場所はどこですか。

（複数回答可） 

□かき正はなれ □美や古 □お寺 □飲食店 □土産屋 

□まちあるきスポット 

３ 「湊町新潟」をキーワードとし、古町界隈の活性化を目的とした、

イベント実施についてどう思いますか。 

□今後も継続して実施してほしい  

□継続してほしいが一部内容を見直してほしい 

 具体的に記載 

□継続実施しないほうがよい 

 

 

４ このイベントに対しての意見・ご感想を自由にご記入くだ

さい。   

 

 

５ 最後にあなたのことをお聞かせください。 

  性  別 □男性  □女性 

 年  代 □10～20 代  □30～40 代  

□50～60 代  □70 代以上 

お住まい □中央区内 □中央区以外の新潟市内 

      □新潟市外 □県外 □国外 

 

「新潟湊町物語」アンケート
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「
新

潟
湊

町
物

語
」

参
加

協
力

店
ア

ン
ケ

ー
ト

 

新
潟

湊
町

物
語

に
ご

協
力

し
て

く
だ

さ
り

あ
り

が
と

う
ご

ざ
い

ま
し

た
。

 
今

後
の

事
業

や
報

告
書

作
成

の
参

考
と

さ
せ

て
頂

き
た

く
、

ア
ン

ケ
ー

ト
の

ご
協

力
を

お
願

い
い

た
し

ま
す

。
 

 １
 

来
店

人
数

は
普

段
と

比
較

し
て

 

□
増

え
た

 
 

 

□
変

わ
ら

な
い

 
 

□
減

っ
た

 

 ２
 

今
後

、
こ

の
よ

う
な

企
画

が
あ

っ
た

場
合

，
協

力
し

て
い

た
だ

け
ま

す
か

。
 

 
 

□
協

力
し

た
い

 

 
 

□
協

力
し

た
く

な
い

 

 ３
「

湊
町

新
潟

」
を

キ
ー

ワ
ー

ド
と

し
、

古
町

界
隈

の
活

性
化

を
目

的
と

し
た

、
イ

ベ
ン

ト
実

施
に

つ
い

て
ど

う
思

い
ま

す
か

。
 

□
今

後
も

継
続

し
て

実
施

し
て

ほ
し

い
 

 

□
継

続
し

て
ほ

し
い

が
一

部
内

容
を

見
直

し
て

ほ
し

い
 

□
継

続
実

施
し

な
い

ほ
う

が
よ

い
 

  
具

体
的

な
理

由
が

あ
れ

ば
ご

記
載

く
だ

さ
い

。
 

 

 

４
自

由
意

見
欄
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【伝統工芸の体験】 

かき正 はなれ 

「純金使用蒔絵スプーン」 
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「金箔ネイル体験」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「お守りほこらの組み立て」 
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旧美や古 

「古町芸妓の舞の鑑賞」「柳都カフェ」 
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【寺院での体験・学び】 

宗現寺 

「坐禅体験」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大仙寺 

「坐禅体験」 
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勝楽寺 

「雅楽演奏」 
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勝楽寺 

「雅楽体験」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【新潟シティガイドによるまち歩き】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

￥ 
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【総括】 

当部会では，新潟の原点である湊町。原点である湊町を活かし，「住みたい」，「働きたい」，

「訪れたい」新潟市の持続可能なまちづくりを目指した，新潟開港 150 周年記念イベント

「新潟湊町物語」を開催いたしました。本事業は，新潟島（新潟市）の再生・復活を点と

線ではなく面でとらえ，その面の中にある古町界隈の湊町新潟が育んだヒト・モノ・コト

の魅力を体験・体感できる事業として組み立て，沢山の方々に触れていただきました。 

 

古町・かき正はなれの会場では伝統工芸体験，旧美や古・柳都カフェでは芸妓の舞の鑑

賞，西堀のお寺会場では坐禅体験や雅楽演奏など行われ，どの会場も予想をはるかに上回

る満席で私たち部会メンバーも大変驚かされました。また，まち歩きツアーや新潟の湊町

に関する食事の提供もあり，参加された方々には湊町の歴史や文化を十分に楽しんでいた

だけたことと思います。 

 

最後に，当部会では昨年度 NEXT21 アトリウムで「新潟湊町物語 序章」というかたち

で手探りの状態でスタートをいたしました。今年度は，この中央区自治協議会のホームで

ある NEXT21（中央区）から飛び出し，私たちが生まれ育ってきた古町の日常にステージ

を移して事業を展開いたしました。そこには私たちの想いを受け取ってくれるだけでなく，

地域活性化を一緒に実現したいと協働してくださった市民との出会いは大きかったです。

地域活性化は中央区の永遠の命題であり，次年度もさらなる発展を期待しております。 

 
地域活性化部会 座 長 浅野 昌禧 

副座長 肥田野正明 

 
 
 
 

【部会メンバー】       
  浅野昌禧（座長）  肥田野正明（副座長）  

清水大三郎 加藤素三 廣瀬隆之 伊藤肇  竹田良性 
佐藤雅之  堀葉月  津吉孝司 佐藤俊輔 

【協力】       
    （新潟市中央区自治協議会委員） 

  後藤知恵  
    （当日ボランティア） 
     島村健治 堀川雅彦 

【事務局】       
新潟市中央区役所地域課       
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